



GUÍA DE ARCHIVOS MEXICANOS

APOYO AL DESARROLLO DE ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS DE MÉXICO, A. C.



ARCHIVO PERSONAL REVERENDA MADRE EUGENIA DE LA
SANTÍSIMA TRINIDAD GONZÁLEZ LAFON

- ▶ Identificación
- ▶ Contexto
- ▶ Contenido y estructura
- ▶ Documentación asociada
- ▶ Condiciones de acceso y utilización
- ▶ Control de la descripción

► IDENTIFICACIÓN

NOMBRE DEL ARCHIVO:

Archivo Personal Reverenda Madre Eugenia de la Santísima Trinidad González Lafon

CÓDIGO DE REFERENCIA:

Sin referencia

TIPO DE ARCHIVO:

Eclesiástico, privado
Por tipo de institución: Personal
Por contenido: Religioso, vida consagrada

CRONOLOGÍA:

1885-2014

► CONTEXTO

PROCEDENCIA:

El archivo resguarda los documentos personales producidos por Eugenia de la Santísima Trinidad González Lafon, religiosa y fundadora de la Congregación de Religiosas Catequistas de María Santísima. El fondo se encuentra actualmente en el Instituto de Religiosas Catequistas de María Santísima, en Santiago de Querétaro, Querétaro.

HISTORIA INSTITUCIONAL:

María Eugenia González Lafon nació el 9 de febrero de 1876 en la ciudad de Chihuahua, fue bautizada el 8 de marzo del mismo año, y confirmada el 20 de junio de 1877.

A partir de 1879, la familia González Lafon se estableció en la capital de Nuevo León. En Monterrey cursó la escuela primaria con las religiosas de la Caridad del Verbo Encarnado y al cumplir 12 años, sintió inclinación por la vida religiosa. Debido a su gran devoción por la Virgen María ingresó al Instituto de Religiosas de María Reparadora y en 1907, inició su noviciado en Roma. Un año después emitió sus votos privados.

Por motivos de salud salió del instituto sin profesar en 1910. Durante el trayecto de España a México, pensó en crear una fundación. Fue gracias a su prima Pilar González de Richardson, quien había solicitado apoyo para dar catecismo en la capilla del Rosario, en Parras, Coahuila, que logró completar la idea de formar una fundación para la organización de catequistas.

El 13 de septiembre de 1910 se entrevistó con Leopoldo Ruiz, arzobispo de Morelia. En su segunda entrevista con él, la madre Eugenia le llevó una carta de su confesor, el padre Bruno Álvarez. El arzobispo Ruiz hizo la petición a Roma para la fundación de una congregación en 1913. La respuesta se recibió en 1914 y en dicha carta se especificaba que debía intentarlo en otra ocasión, ya que ese momento no se contaba con fondos suficientes para asegurar la sustentación de las religiosas de manera perpetua.

El proyecto se le comunicó a Francisco Banegas, obispo de Querétaro, el cual se interesó en su fundación y abrió las puertas de su diócesis. En agosto de 1920, la madre Eugenia viajó a Querétaro y con los obispos Francisco Banegas y Leopoldo Ruiz trató lo relacionado con el segundo documento de petición para la fundación, éste fue firmado por los obispos y enviado el 24 de agosto 1920 a Roma.

En julio de 1921, el arzobispo Leopoldo Ruíz, recibió la otorgación del permiso y fue así, que el 22 de mayo de 1922, en la ciudad de Querétaro, se fundó la congregación con la denominación de hermanas "Catequistas de María Santísima". El obispo Francisco Banegas dio el decreto de la fundación con fecha del 23 de diciembre de 1922 ad experimentum.

El 15 de septiembre de 1923, la madre Eugenia tomó el hábito, bajo el nombre de Eugenia de la Santísima Trinidad González Lafón. Fue conocida por la enseñanza de la catequesis, la preparación de catequistas, su devoción a la adoración al Santísimo Sacramento en plena persecución religiosa. El 15 de septiembre de 1929, ante el obispo Francisco Banegas, realizó sus votos temporales.

El 16 de agosto de 1938, fue entregado el decreto de erección de la congregación, sólo con votos temporales y la aceptación de un taller de artes litúrgicas y el kínder. Después de 19 años de comprobar que el apostolado podía sostenerse económicamente, el 15 de agosto de 1941, el obispo Marciano Tinajero, dio el decreto de erección canónica como Congregación de Catequistas de María Santísima y la aprobación de las Constituciones, con excepción de los votos perpetuos, este último otorgado hasta 1948.

La madre Eugenia, fundadora de la congregación escribió, modificó y adaptó cinco catecismos: Catecismo de Liturgia: curso elemental y curso medio; Catecismo de la Eucaristía: curso medio; Catecismo de la Parroquia: curso elemental y curso medio; Catecismo de la Diócesis: curso elemental y curso superior; Catecismo de Ripalda que lo adaptó en tres cursos: curso elemental, curso medio y curso superior.

La madre Eugenia tenía gusto por la pintura y su profesor fue el pintor José María Velasco. Ella hablaba y escribía en francés y latín, además, conocía la preparación de medicamentos homeopáticos.

La madre Eugenia falleció el 22 de octubre de 1962, a la edad de 86 años. A su muerte la congregación tenía 14 religiosas de votos perpetuos, 12 de votos temporales y tres postulantes. Seis años después, su cuerpo se exhumó y sus restos fueron trasladados a una cripta del templo de la congregación, allí permanecieron 21 años. En 1989, se trasladaron a la capilla de la casa central, lugar donde se encuentran actualmente.¹

¹ Raquel Piña, "Inventario del Archivo Personal Reverenda Eugenia de la Santísima Trinidad González Lafon" en *Inventario del Archivo Personal Reverenda Madre Eugenia de la Santísima Trinidad González Lafon e Inventario del Archivo Congregación de Religiosas Catequistas de María Santísima O.S.B.*, México, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C., 2018, pp.7-11.

HISTORIA ARCHIVÍSTICA:

Años después de la muerte de Eugenia de la Santísima Trinidad González Lafon, las religiosas que convivieron con ella juntaron sus objetos de uso cotidiano y sus documentos personales. Esta recopilación de documentos la inició la madre Susana Plaza Rangel, años más tarde, le siguió la hermana Guadalupe Sánchez, quien en dos años clasificó los escritos. La hermana Esmeralda Villa estuvo al cuidado de los bienes por un año. Desde el 2006, la madre Raquel Piña estuvo a cargo del archivo, realizó tareas de limpieza, clasificación e investigación sobre la vida y obra de la fundadora, misma que se ha visto reflejada en diversas publicaciones.

En el 2014 la madre Piña pidió ayuda a Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C. (ADABI) para que el fondo de la fundadora de la congregación fuera organizado archivísticamente e inventariado.

El Archivo Personal de la Reverenda Madre Eugenia se encuentra en el Instituto de Religiosas Catequistas de María Santísima en el centro de la ciudad de Querétaro. En este lugar, también se encuentra un museo donde se exponen los objetos que usó la madre fundadora.¹

¹ Raquel Piña, "Inventario del Archivo Personal Reverenda Eugenia de la Santísima Trinidad González Lafon" en *Inventario del Archivo Personal Reverenda Madre Eugenia de la Santísima Trinidad González Lafon e Inventario del Archivo Congregación de Religiosas Catequistas de María Santísima O.S.B.*, México, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C., 2018, pp.12-13.

► CONTENIDO Y ESTRUCTURA

VOLUMEN:

5 cajas AG-12

ORGANIZACIÓN

El archivo está clasificado en secciones y series, y ordenadas de forma cronológica.

LENGUAS:

Español, francés y latín

DESCRIPCIÓN INFORMATIVA:

El archivo quedó organizado en 3 secciones. La Sección Correspondencia, la cual se comprende por las Series Amigos, Familia, Farmacias, Obispos y sacerdotes y Religiosas. De esta sección, son recalables las cartas que la madre Eugenia tuvo con el pintor, su maestro José María Velasco.

La Sección Documentos Oficiales, la cual está conformada por la Series Actas, Boletas, Profesión de voto y Testamento.

Y la Sección Documentos Escritos, la cual reúne las Series Catequísticos, Espirituales, Gramática y Vida humana. Los escritos de la Madre Eugenia son altamente teológicos y de espiritualidad mariana. Se recalca sus Luces en Oración, escrito que muestra la transformación del alma de la Virgen María.

INSTRUMENTOS DE DESCRIPCIÓN:

Piña, Raquel, "Inventario del Archivo Personal Reverenda Eugenia de la Santísima Trinidad González Lafon" en *Inventario del Archivo Personal Reverenda Madre Eugenia de la Santísima Trinidad González Lafon e Inventario del Archivo Congregación de Religiosas Catequistas de María Santísima O.S.B.*, México, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C., 2018, pp. 6- 24.

<https://file.adabi.org.mx/recursos/publicaciones/inventarios/eclesiasticos/364.pdf>

► DOCUMENTACIÓN ASOCIADA

EXISTENCIA Y LOCALIZACIÓN DE DOCUMENTOS ORIGINALES:

No localizados

EXISTENCIA Y LOCALIZACIÓN DE COPIAS:

No localizadas

FUENTES COMPLEMENTARIAS:

Escritos de la Reverenda Madre Eugenia González Lafon, Capítulo III, Santiago de Querétaro, Duplicadora Offset Zeus, 1991.

M. Eugenia González Lafon *Fundadora del Instituto de Hermanas Catequistas de María Santísima*, Santiago de Querétaro, Cristianos Ejemplares. Ed. Grupo Art Graph, S.A. de C.V., 1914.

Piña, Raquel, "Inventario de la Congregación de Religiosas Catequistas de María Santísima O.S.B." en *Inventario del Archivo Personal Reverenda Madre Eugenia de la Santísima Trinidad González Lafon e Inventario del Archivo Congregación de Religiosas Catequistas de María Santísima O.S.B.*, México, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C., 2018, pp. 25-24.

<https://file.adabi.org.mx/recursos/publicaciones/inventarios/eclesiasticos/364.pdf>

► CONDICIONES DE ACCESO Y UTILIZACIÓN

SERVICIOS:

Establecer contacto con el Instituto de Religiosas Catequistas de María Santísima

DIRECCIÓN:

Calle Francisco I. Madero 120, Centro, Santiago de Querétaro, Querétaro, C.P. 76000



CONTACTO:

Teléfono: 442 212 1199

► CONTROL DE LA DESCRIPCIÓN

FECHA DE DESCRIPCIÓN:

Febrero, 2021

RESPONSABLE:

ADABI de México, A.C., Coordinación de Archivos Civiles y Eclesiásticos, J. Medrano, C. Ornelas, S. Tenorio y L. Zavala